



## La competitividad de la investigación con sello UCR se afianza con Programa de Postdoctorados



Alicia Correa es una de las investigadoras postdoctorales que han aportado investigación de alto nivel en la UCR.

En este 2020 se abrirá una nueva convocatoria de asistencia postdoctoral en investigación; se insta a los grupos interesados a considerar proyectos y candidatos para participar por esta oportunidad.

**Foto:** cortesía Alicia Correa.

Desde hace tres años los equipos de investigación de punta de la Universidad de Costa Rica (UCR) cuentan con la oportunidad de incorporar laboralmente a investigadores e investigadoras de alto nivel académico para mejorar su calidad y competitividad.

Con el Programa de Postdoctorados, la UCR se encamina hacia la consolidación de un modelo que es único en el país, siguiendo el ejemplo de otros países líderes en investigación.

En efecto, el postdoctorado es una figura de carácter contractual ampliamente reconocida y establecida en muchas universidades e instituciones de investigación a nivel internacional, esencial en la estructura de los grupos de investigación. Se trata de un nombramiento remunerado de una persona con grado de doctor académico para realizar actividades científicas o tecnológicas por un periodo definido, cuya misión primordial es contribuir con la generación de conocimiento. En la UCR, este periodo de contratación es por un plazo máximo de dos años.

“Los postdoctorantes son personas consolidadas, independientes para hacer investigación, que le inyectan creatividad y vigor a un equipo de trabajo. Además, aportan un valor agregado al romper la endogamia en grupos de investigación afianzados, y son altamente productivos, lo cual también fortalece la visibilidad de la universidad y eleva la calidad de su investigación”, explicó César Rodríguez, coordinador del programa.

Creado a finales del año 2016, mediante la Resolución R-238-2016 de la Rectoría, este programa “constituyó un hito en el desarrollo de la UCR y de la universidad pública costarricense”. Así lo describió José María Gutiérrez, profesor emérito de la Facultad de Microbiología y anterior coordinador. “En complemento a las convocatorias institucionales de fondos de apoyo ya existentes, este programa impulsa a grupos de avanzada para generar de conocimiento de alto nivel académico, ubicarse mejor en redes internacionales y enriquecer

su ambiente de enseñanza”, agregó.

El programa se gestiona a través de una comisión mixta, actualmente conformada por académicos y académicas de trayectoria comprobada en diversas áreas del conocimiento. De acuerdo con Gutiérrez, la experiencia de las primeras convocatorias (realizadas en el 2017 y el 2018) sentó las bases del desarrollo del programa, con el apoyo de la Vicerrectoría de Investigación y las oficinas de Recursos Humanos y de Asuntos Internacionales y Cooperación Externa. Entre ellas, destacó los rigurosos procesos de evaluación (con revisión de pares internacionales) de los proyectos de investigación para recibir postdoctorandos, y los procedimientos de tipo administrativo y migratorio considerados. Hasta el momento, siete investigadores e investigadoras postdoctorales han participado en este programa.

Alicia Correa es una de ellas. Ecuatoriana de nacimiento, esta investigadora recién culminó su participación con el Observatorio del Agua y Cambio Global (OACG) de la Escuela de Geografía, para investigar sobre hidrología isotópica tropical. “Pude afianzar mi carrera también a través de la interacción con estudiantes y comunidades, así como con la divulgación de nuestras investigaciones en congresos internacionales”, indicó Correa.

Christian Birkel, director del OACG, acotó que la figura del postdoctorado es sumamente importante para elevar el nivel de la investigación. En su opinión, es necesario que se siga apoyando este programa pues genera un beneficio mutuo entre los grupos de investigación y los postdoctorantes que buscan ampliar su experiencia.

“Este programa ha abierto nuevas oportunidades a investigadoras e investigadores de todas las latitudes, inclusive a la diáspora costarricense formada con alto nivel, y ha sentado las bases de un nuevo liderazgo académico de la UCR”, expresó el rector Henning Jensen Pennington.

